

# 軍事的施設か、疑問残る

佐川 正敏氏

宮城学院女子大学の大平聰先生は、原添下区域の建物跡と前九年合戦絵詞との比較など、長らく

発掘調査の指導委員の段階からずっと現場を見てきた。専門は日本古代史

大平 聰氏

柳之御所遺跡の堀について考えると言われたこ

うことが分かった。

とがあり、その時にわざ考古資料を突き合わせた形のお話になると思えた。戦いがどのように行われたかを考えたが、「よく分からない」とい

うことが分かりた。

北の堀を巡らせた集落は防衛性集落としてしまった。単純に判断することが大嫌いで、柳之御所の堀のことも、すぐ軍事的施設と考えてはいけないのではないかと、常々考

えていたが、それもない。縁から遮蔽施設、柵列が出てくることを期待していたが、それが軍事施設かどうかはなんとなく軍事施設的に見えるが、そのほかの区域は正直、沢以外にどう軍事的施設とみてよいのかが分からない。



鳥海柵跡を文献から考察した宮城学院女子大学教授の大平聰氏



VIII

## 考察 全盛期の中心的建物

金子崎の国指定史跡 鳥海柵跡

16

### 登壇者

コーディネーター

佐川正敏氏

パネリスト

千田嘉博氏

本堂寿一氏

(奈良大学教授)

大平聰氏

(宮城学院女子大学教授)

相原康二氏

(えさし郷土文化館長)

高橋 学氏

(秋田県埋蔵文化財センター副所長)

2017年度シンポジウムより

## パネル討論要旨

柳之御所遺跡の時は、絵巻を便利だと思ったが、どうも絵巻の絵が描かれた時期と、事件のあった時期に開きがあり、簡単に応用してほいけないのでないかと、怖くなつた。一番可能性が高く、実録性があるのは陸奥話記だろう。いろいろバイアスが掛かっている（先入観にとらわれている）とは思うが、現地の報告に基づき書かれているんだろうと考え、意識的に絵巻を外して検討してきた。

陸奥話記と奥州後三年記という文献資料から考

成結果を見ると、確かに「つづく」

えた時、都人たちが奥羽の施設を見た時に一番印象に残つたのが、施設の周りを囲つてある「柵」ではない。しかし、例えは今回の話題でも陸奥話記でも、「たて」という言葉が盛んに出てくる。「たて」という言葉は、本当に戦闘向きに見えるかといふと、「うん」とは言えない。縁から遮蔽施設、柵列が出てくることを期待していたが、それが軍事施設かどうかはなんとなく軍事施設的に見えるが、そのほかの区域は正直、沢以外にどう軍事的施設とみてよいのかが分からない。

が、例えば今回の話題の中心である原添下区域の南東部の部分は、本当に戦闘向きに見えるかといふと、「うん」とは言えない。縁から遮蔽施設、柵列が出てくることを期待していたが、それが軍事施設かどうかはなんとなく軍事施設的に見えるが、そのほかの区域は正直、沢以外にどう軍事的施設とみてよいのかが分からない。

然の沢を利用し、いかにも防御施設のものという感じがする。研究者の中にも、非常に防御性が高いとする方もいる。